

## HOJA DE CALENDARIO

# MIÉRCOLES

# 10

# MAYO

San Antonio, Obispo y Confesor

Desde niño las gentes le llamaban «el santico», y a los quince años ingresó en la Orden de Predicadores. Gobernó varios conventos y fué elegido Obispo de Florencia por sus muchos méritos y saber.

## Del ambiente científico

### EL PROGRESO DE LA ELECTRICIDAD

Ante la vertiginosa evolución de los elementos de progreso que multiplican y estrechan los vínculos de ser a ser; a la vista de todos estos instrumentos que sobrepujan lo maravilloso, y agigantan, por decirlo así, el poder del hombre, armando su brazo con las fuerzas naturales; arrastrados por ese torbellino de innovaciones que lanza a la humanidad por vías siempre nuevas hacia realidades jamás soñadas; al contemplar en el escenario humano esas famosas creaciones que suceden con asombrosa rapidez, parecen explorados ya todos los ámbitos, parecen próximos a su agotamiento los manantiales de la actual civilización. Pero si volvemos nuestra vista al pasado, a los tiempos remotos, en que la Ciencia daba timidamente sus primeros pasos, admiramos el estímulo de ideas y hechos admirables, para aparecer triunfante la electricidad en nuestro campo de progreso.

La electricidad, como todas las demás ciencias, tuvo su tiempo de ensayo, su infancia, por decirlo así, sin salir del gabinete, sin abordar el campo de acción; por eso la verdadera electricidad nació con Volta, y dió sus primeros pasos con su famosa «pila».

Todo lo anterior a Volta eran alboradas que anunciaban y preparaban el fausto acontecimiento de la aparición de la pila; antecedentes a este figuraron Ramsden, Gilbert, Dufray, Otto de Guericke, Franklin, etc., todos heraldos de la verdadera ciencia eléctrica, heraldos que parecen necesarios en las grandes revoluciones científicas, como si los grandes descubrimientos no pudieran aparecer de pronto, sino poco a poco con presagios de grandes acontecimientos.

Con la pila se estudió la producción continua de la electricidad, y más tarde la descomposición electro-química dió carácter industrial a la ciencia eléctrica, siendo su principal objeto el dorado y plateado galvánicos.

Pero como de los títulos que más admira en la magestad eléctrica, es el de haber sacado de las tinieblas al mundo, rasgando el negro velo que lo cubría, porque la electricidad, mujer al fin, gusta mostrar sus galas y cambiantes de una luz espléndida. Lo que en manos de Volta fué «chispa» casi imperceptible, llegó a ser «arco» luminoso entre los reóforos de Davy y hoy mágico proyector de donde saltan filgidas cascadas.

Así es como la electricidad se puso en vertiginosa marcha. El descubrimiento de la «dinamo», por Gramme, produjo en el mundo industrial una revolución difícil de describir; la electricidad dejó entonces de ser ciencia para

convertirse en industria, permitiendo al hombre utilizar fuerzas antes inútiles o poco menos: el agua que se despena es una energía inagotable; el asanto de un río, el viento, el oleaje, y hasta el calor del sol son fuerzas que la dinamo utiliza o utilizará.

Para completar el mágico poder de la dinamo faltaba el «acumulador» que apareció con Planté, y más tarde el «transformador», en su origen modesta «bobina de Rhumkorff», tres inseparables elementos de la industria, puesto que «producen», «acumulan» y «transforman» la energía eléctrica.

Por estos y otros hechos resulta admirable la electricidad; pero lo que le ha otorgado incontestable soberanía es la aceleración que imprime a las pulsaciones del progreso; es su influencia generadora sobre las creaciones de cualquier orden, a tal extremo, que los inventos no tienen valor ninguno si no se multiplican.

Aparece, por ejemplo, el «telégrafo» y lo encontramos deficiente; sus indicaciones son fugitivas, es necesario grabarlas y se impone el telégrafo «escritor»; esto no basta, el alfabeto es lento; aparece el sistema «impresor» también deficiente; viene el sistema «múltiple». Hay que apurar más; es preciso que el hilo telegráfico, abra paso como las anchas calzadas, para templar la devoradora sed de movimiento que nos abrasa, y esto se consigue con los sistemas «diplex», «cuádruplex», «múltiple»...

En el paroxismo de nuestro frenesí, no advertimos que al compás del progreso, se teje una red inextricable de peligros, cuyas tupidas mallas afean el ornato de nuestras ciudades. ¿Qué contrariedad! ¿Qué hacer? Es necesario evitar tales inconvenientes, barrer el estorbo, arrancar estas líneas aéreas. Pidamos a la que ocasionó el mal, su remedio; la electricidad, que cual lanza de Aquiles, tiene la virtud de cerrar las heridas que ocasiona; pondrá en nuestras manos el remedio; de que sirven sino los grandes saltos de agua, el Niágara con sus 100.000 caballos de fuerza y los grupos electrógenos de 5.000 kilovatios del Moabit, si para utilizar tamaña energía, necesitamos construir difíciles y dispendiosos caminos y tender grandes líneas por donde circulan corrientes de voltajes elevadísimos que amenazan nuestra tranquilidad y tal vez nuestra existencia?

¡No! la electricidad no tiene esta deficiencia y transformada en «onda vibratoria» rompe las ligaduras, instaurando en su lugar el sistema «sin hilos». El primer paso dado con el maravilloso descubrimiento no se interrumpe, y de posición en posición llegamos a la telefonía sin hilos, a la luz sin hilos, a la transmisión sin hilos de la energía...

Es imposible seguir paso a paso las asombrosas evoluciones de la electricidad y cuanto concierne el estudio de esta ciencia, que tanto a técnicos como a profanos, importa conocer sus movimientos, ya que no es posible vivir ageno a los progresos de un agente que de tal manera actúa sobre nuestras necesidades, nuestras costumbres y nuestros medios de acción.

FRANCISCO P. PONS

## Los alemanes del Camerón

El anuncio de la llegada a Madrid de la primera expedición de las fuerzas alemanas que se internaron en territorio español, hizo que acudiera a la estación del Mediodía gran número de personas de la colonia alemana, aparte de otras muchas españolas.

Entre las personalidades que acudieron a recibir a las fuerzas expedicionarias figuraba el cónsul de Alemania en Madrid, con el personal del consulado; el secretario de la emba-

## Dinero, Dinero, Dinero y Dinero

Se ofrecen partidas para primera hipoteca.

Se desean partidas para primera hipoteca.

Gompra-venta de fincas rústicas y urbanas.

Hay varias casas para vender a renta vitalicia.

Se desea cambiar una casa de Mahón con una de Ciudadela.

Para venta en firme, hay casas desde 300 a 5.000 duros, norñas, vergeles y predios.

Informes: Plaza Miranda, 4.—MAHÓN.

De 1 a 3 tarde todos los días laborables.

jada de dicho país, el director del Banco Alemán-Trasatlántico y altos empleados del mismo, el director del Colegio Alemán y otras caracterizadas personalidades de la colonia alemana.

En representación de las autoridades españolas, asistieron el coronel de Estado Mayor señor Villegas, con varios jefes y oficiales a sus órdenes, encargados de acompañar a los expedicionarios a sus respectivos puntos de destino; el teniente coronel jefe de transportes, señor Camacho y una comisión de la primera Comandancia de tropas de infantería de la que formaban parte los capitanes señores Laguna y Lanzarote.

Asimismo concurrió, con carácter particular, el embajador de Austria-Hungría, con algunas personas de su familia.

En el salón grande que da paso al andén, las familias alemanas habían instalado grandes barriles de cerveza y puestos de flores, todo ello adquirido por suscripción entre la colonia alemana.

Los dos trenes especiales que conducían las tropas alemanas, llegaron con dos horas de retraso.

Los expedicionarios, que venían en su mayoría asomados a las ventanillas, saludaban a cuantos les esperaban, agitando sus sombreros y pañuelos.

Serios, respetuosos, un tanto emocionados unos y otros expresando su contento, pero sin proferir gritos.

Ya el tren parado, los expedicionarios se lanzaron al andén, cambiando con los que les aguardaban efusivos abrazos y apretones de mano.

Todo dentro de la mayor corrección y con una frialdad desconcertante.

El coronel Villegas fué presentado al jefe de la expedición, comandante Haedicke, a quien expresó sentimientos de afectuosa cordialidad.

El jefe alemán agradeció las frases, y contestó en términos respetuosos.

El capitán de Estado Mayor don Joaquín Olivares, que desde Cádiz venía acompañando a los expedicionarios, dió cuenta del viaje que se ha efectuado sin que se registrara el más pequeño desagradable incidente.

En el primer tren llegaron 124 pasajeros en coches de primera clase, 209 en segunda y 60 en tercera.

Con el comandante vinieron cinco o seis oficiales y algunos suboficiales.

A los recién llegados se les concedió permiso para extenderse por la estación y sus alrededores, llenando la fonda y los establecimientos que hay cerca de la estación.

A las diez menos cuarto llegó el segundo tren, conduciendo 800 alemanes, mandados por el teniente coronel señor Zimmerman, jefe de las fuerzas militares del Camerón.

Estos expedicionarios fueron recibidos en la misma forma que lo habían sido sus compañeros.

En el tren expreso llegó el Gobernador imperial de la colonia alemana del Camerón, Hebramayer, los consejeros de la embajada y un agregado militar. Todos ellos se unieron a

las demás personalidades que se hallaban en la estación.

Notas interesantes de la llegada de alemanes fué la serie de obsequios, de que fueron objeto por parte de sus compatriotas residentes en Madrid. Lindas jóvenes rubias, apenas los expedicionarios ponían pie en el andén les obsequiaban con flores, que los soldados acogían con manifiesto agrado.

Otras señoritas circulaban llevando grandes bandejas con recipientes de cerveza, otras repartían cigarrillos y otras bocadillos. También las había que provistas de euadernos iban redactando los telegramas que los recién llegados deseaban dirigir a sus familias.

El aspecto de las fuerzas alemanas era pintoresco; la mayoría conservaba su uniforme militar, confeccionado con ropa ligera, apropiada al clima del Camerón; varios, sin embargo, vestían de paisano, destacándose entre éstos cinco o seis negros que forman parte de la fuerza.

Los jefes usan «salacof», parecido al que llevan nuestras fuerzas de Africa; los oficiales la gorra de reglamento del ejército alemán y los soldados amplios chambergos con alas recogidas.

Sabido es que además de los jefes alemanes ya citados forman parte de la expedición el secretario del gobernador imperial herr Claussen, el médico Fischer, el secretario del gobierno, el banquero Bubeck, oficiales, suboficiales, sargentos, comerciantes y el capitán Martenus, héroe del Camerón, que está condecorado con la cruz de Hierro. Los recién llegados parecen, por sus semblantes, sanos y fuertes; las mil privaciones que han pasado no han hecho mella en las recias naturalezas que han resistido las inclemencias de una campaña siempre desventajosa. Solo dos jóvenes vimos con aspecto enfermizo, uno especialmente, que iba sostenido por dos compañeros, y en cuyo rostro se revelan los estragos de la tuberculosis. Antiguos heridos y lesionados, si, vienen muchos. En las caras y en las manos ostentan con orgullo sus cicatrices o se apoyan para andar en muletas por haber perdido alguna pierna. Todos ellos mostrábanse satisfechos y comunicativos. Desde luego llamó la atención un joven oficial que en la frente ostentaba tal hendidura que parece mentira que haya podido seguir viviendo. Los alemanes, dijo, tenemos la cabeza muy dura; no fué nada, y además ya se ha curado. Simpático y amable, el oficial que ostenta el grado de capitán, se dispuso a comunicar sus impresiones. No tendremos nunca palabras suficientes, comenzó, para agradecer a España todas las atenciones que ha tenido con nosotros desde que nos acogimos a su territorio. ¿Puede usted decir algo de los últimos combates en aquellas colonias africanas?

Con mucho gusto. La guarnición en el Camerón alemán era bastante reducida en lo que se refiere a tropas europeas. La mayor parte de los soldados y de los habitantes eran indígenas. Estos, tanto los soldados como los paisanos, todos los súbditos alemanes quedaron en Santa Isabel, en la misma situación

respecto a las autoridades españolas, que nosotros lo estamos aquí. Son, como es sabido, todos negros, con sus mujeres y sus hijos. Con ellos quedaron 80 oficiales y suboficiales alemanes para responder de su conducta y cuidar de ellos.

Todos buscamos refugio en tierras españolas cuando ya no teníamos más remedio. Habíamos sufrido todo género de penalidades y privaciones. Desde poco después del comienzo de la guerra sostuvimos frecuentes ataques con las fuerzas franco-inglesas que nos cercaban, hasta que se nos acabaron los víveres y municiones. Entonces recurrimos a un supremo recurso: a alimentarnos con hierbas del campo y fabricar nosotros mismos las municiones con los recursos que buenamente podíamos procurarnos.

En enero de 1915, conseguimos ya hacer cartuchos para los fusiles de modelos antiguos, fabricando pólvora con productos que extralamos de hierbas del campo.

En julio y agosto del mismo año logramos hacer proyectiles para el armamento moderno. Las nuevas municiones se acababan también, y entonces decidimos dar un ataque a las fuerzas aliadas, haciéndoles muchas bajas. De europeos perdieron 110 hombres y más de negros.

Y ustedes?

Nosotros también obtuvimos importantes pérdidas. En el campo quedó el 40 por 100 de los oficiales y otro tanto de soldados. Nuestros esfuerzos fueron, sin embargo, estériles. Las fuerzas aliadas estrecharon su cerco y los buques desde la costa intentaban cortarnos la retirada. Comprendimos que íbamos a caer prisioneros, y entonces retrocedimos al territorio español, donde depositamos nuestras armas. Desde entonces sólo atenciones hemos recibido.

Se le preguntó por la causa de su herida, y contó que le fué producida por la explosión de una granada. El se hallaba detrás de un árbol, y éste arrancado de cuajo por la explosión, causó la brecha en la frente al capitán, que cayó sin sentido.

Con otros oficiales hablamos que nos confirmaron los medios ya relatados por la prensa, de que se valían en el Camerón para mantener las comunicaciones entre unos y otros. Improvisaban redes telefónicas con hilos sacados de telas metálicas; los árboles les servían de postes y utilizaban como aisladores trozos de botellas y para pilas monedas de diversos metales.

Al venir a España, tanto en Santa Isabel como en aguas de Canarias fueron atendidos y provistos de las cosas más necesarias. Un soldado cojo que chapurreaba el castellano refirió en análoga forma los hechos.

Minutos después de las diez, se dispuso la salida de la expedición destinada a Alcalá de Henares. Los soldados a ella asignados, mandados por un oficial, ocuparon sus puestos. Con ellos subió al tren el comandante de Estado Mayor, don Abilio Barbero, encargado de dejarlos en sus respectivos alojamientos. El total de los destinados a Alcalá es de 152. En el andén fueron despedidos por las mismas personas que les recibieron. Los expedicionarios de Zaragoza y Pamplona, tardaron más en emprender el viaje.

En vista de ello la Intendencia militar dió a los soldados un rancho abundante. Algunos que habían ido al centro de la población comieron en diferentes establecimientos; a las doce y media se pusieron en marcha los dos convoyes; en el de Zaragoza marcharon 344 hombres y en el de Pamplona 247. Los primeros fueron acompañados del comandante señor Cari y los segundos del teniente coronel señor Espinosa de los Monteros. Se les hizo análoga despedida.

Como es sabido, en Madrid han quedado de 50 a 60 expedicionarios entre los que figuran los más distinguidos. Los restantes se distribuirán entre Aranjuez, Teruel, Valladolid, Orduña y otros puntos.

(De «La Vanguardia»)

## Aprendiz de barbero

Se necesita uno en la Peluquería de la calle de San Roque número 8.

## ¿También con nosotros?

Traducimos de «Le Figaro», del viernes 14, un artículo que firma «Polybe» (Reinach).

«Va a ser necesario organizar importantes batallas submarinas, duplicar y triplicar las escuadras de hidroaviones, sembrar de trampa el fondo del mar, armar de espionaje los navíos de comercio y ejercer una severa vigilancia sobre las enseñas de las islas del Mediterráneo, cualquiera que sea la bandera que flote sobre estas calas del petróleo.»

¿Como que sin reparar en la bandera, amigos nuestros?

¿Es que creen los franceses que nosotros vamos a dejar que sus barcos se metan en nuestras aguas jurisdiccionales?

Porque islas en el Mediterráneo, desde que los aliados han dado en considerar suyas las de Grecia no las hay neutrales más que de España.

(De «La Opinión» de Bilbao).

## De nuestros corresponsales

DESDE SAN LUIS.—El día tres del actual, nuestro Ayuntamiento, acordó conceder un mes de permiso, como lo había solicitado, al Alcalde, señor Santa María.

Si bien a muchos ha sorprendido esta noticia y la de que no asistiera a las cuatro sesiones últimas, por ser el Alcalde que en más estima ha tenido, la vara, símbolo del poder; sin embargo, otros, atribuyen a que todos sus amigos políticos, le han retirado la confianza, que en otros tiempos le depositaron.

De ser cierto esto último, resulta haber fracasado completamente.

## GACETILLA

En el viaje de instrucción a Menorca que en breve realizarán los alumnos de la Escuela Superior de Guerra, tomarán parte el teniente coronel Profesor y comandante auxiliar, ambos de Estado Mayor, dos comandantes, 21 capitanes y 12 primeros tenientes alumnos, y un sargento y seis ordenanzas de la sección de Tropas de la Escuela.

Para auxiliar a los trabajos, se nombrará una sección formada por un sargento, un cabo y 37 soldados de un regimiento de infantería de esta guarnición, y en previsión de que puedan necesitarse para efectuar los reconocimientos, se dispondrá que por el Escuadrón se designen 6 ordenanzas montados y otros 6 caballos para los jefes y oficiales de la expedición.

A la tropa que sea nombrada, se les abonará el plus diario de 1'25 pesetas a los sargentos, una peseta a los cabos y 0'75 céntimos a los soldados.

Mañana en celebración del cumpleaños del Príncipe de Asturias don Alfonso Pio, las tropas vestirán de gala, ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos y por la fortaza de Isabel II se harán las salvas de ordenanza.

En otro lugar de este número insertamos un artículo sobre la importancia y aplicación de la electricidad, debido a la pluma de nuestro distinguido colaborador don Francisco P. Pons. Licho trabajo ha de ser leído por todos aquellos que simpatizan con el progreso científico e industrial.

Cumplida la misión que le trajo a nuestro puerto, hoy saldrá para el de Palma el cazatorpederos «Proserpina».

D. Francisco Pons Carreras participa a este respetable público, que en su último viaje a Barcelona, ha podido adquirir partida de las tan célebres Botellas Termid en clase barata.

En la sesión celebrada en Palma el pasado viernes por la Diputación Provincial se aprobó un dictamen de la Comisión de Fomento, relativo a la recepción provisional de obras en el Instituto General y Técnico de esta ciudad.

Además se propuso que sean requeridos

todos los Ayuntamientos de esta provincia que adeuden todo o parte de la cuota provincial de 1915, para que en el plazo de un mes salden sus descubiertos, previniéndoles que de no verificarlo, se declarará personalmente responsables al Alcalde y Concejales.

Durante el pasado mes de Abril han ocurrido las siguientes vacantes definitivas en el arma de Infantería: 7 de coronel, 10 de teniente coronel, 12 de comandante y 26 de capitán.

Teniendo presente los turnos de ascenso y amortización en que quedaron en el mes anterior las diferentes escalas, puede aventurarse que en la propuesta próxima pasen al empleo inmediato los siguientes jefes y oficiales: 5 tenientes coroneles, 8 comandantes, 6 capitanes y 20 tenientes.

Un vecino de esta Ciudad ha sido detenido y puesto a disposición del señor Delegado, por hacerse pasar, como Agente de Policía, habiendo sido multado en 25 pesetas dicha Autoridad.

Por la Inspección de Vigilancia, se ha cursado al Juzgado de Instrucción, un atestado, contra un vecino de esta ciudad por el delito de abusos deshonestos o escándalo público.

Ha sido nombrado Médico Titular de Ferrerías nuestro querido amigo y paisano el joven y acreditado médico don José Andreu Orfila.

Felicitémosle.

Esta mañana a las nueve ha salido para Alcudia y Barcelona el vapor correo «Menorquin».

De Ciudadela ha salido el vapor de su nombre para Alcudia esta mañana a las once.

En el sorteo celebrado en la Audiencia de Baleares, de los individuos que deben formar el Tribunal del Jurado durante el próximo cuatrimestre, resultaron elegidos los siguientes:

### CABEZAS DE FAMILIA

D. Francisco Vidá Vacarizas, Mercadal.  
Cándido Calderón Martínez, Villacarlos.  
Nicolás Pons Petrus, Alayor.  
Vicente Rotger Meliá, id.  
Vicente Marqués Marqués, Ciudadela.  
Miguel Villalonga Medinas, id.  
José Nin Pappal, Ferrerías.  
Juan Pelegrí Febrer, id.  
José Salom Bagur, Mahón.  
Francisco Frech Benaventola, id.  
Gabriel Coll Riudavets, id.  
Francisco Pons Pons, id.  
Juan Seguí Florit, id.  
Guillermo Llobera Gomila, id.  
Juan Taltavull Briones, id.  
José Lopez Aragonés, id.  
Bartolomé Tuduri Pons id.  
Juan Sitges Roselló, id.  
Juan Sintés Mercadal, id.  
Juan Lucena Vidal, id.

### CAPACIDADES

Don Martín Timoner Vidal, Alayor.  
Juan Petrus Petrus, id.  
Cristóbal Meliá Rosselló, id.  
José Cavaller Piris, Ciudadela.  
Clemente Casanovas Juan, id.  
José Florit Amengual, id.  
Miguel Allés Piris, Ferrerías.  
Mateo Seguí Fedelich, Mahón.  
Pedro Pons Sitjes, id.  
Lorenzo Pons Marqués, id.  
Antonio Roca Várez, id.  
Miguel Gomila Jover, Mercadal.  
Sebastián Fluxá Caulés, id.  
Miguel Carretero Sales, id.  
Lorenzo Carreras Serra, Villacarlos.  
Domingo Sirvent Hernández, id.

### Supernumerarios

CABEZAS DE FAMILIA  
Don Rafael Mercadal Timoner, Mahón.  
Amado Clar Triay, id.  
Manuel Montalán Pascual, id.  
Jaime Huguet Sintés, id.

### CAPACIDADES

Don Lucas Carreras Riera, Mahón.  
Honorio Pons Zabala, id.

Las causas que han de verse por Jurados son las siguientes:

Contra Miguel Orfila Bagur, y otros, sobre asesinato y amenazas, el día veintinueve del presente Mayo.

Contra José Manent Quevedo, sobre abusos deshonestos, el siguiente día treinta.

En el vapor correo salido hoy para Alcudia y Barcelona han embarcado tres pasajeros para Mallorca y ocho para el continente.

\* \*

En el propio buque han sido embarcados cuarenta cerdos para Alcudia.

Hallándose indispuerto el capitán del vapor «Menorquin» don Juan Femenias, en la mañana de hoy se ha hecho cargo del mando de dicho buque don Tito Ginart.

### TEATRALES.

En la noche de hoy en la distinguida «Sociedad Iberia» se celebrará una importante velada, en la cual serán puestos en escena por el cuadro de aficionados de la misma, dos divertidos sainetes.

Finalizará la velada con baile de sociedad. No dudamos que al igual que las anteriores, se verá sumamente concurrida, dando ocasión a los socios y familias de pasar un rato de entretenimiento.

Nos comunica la Empresa del Nuevo Cine que con el fin de complacer a numerosa concurrencia que no ha podido ver la maravillosa cinta «Odette», por insuficiencia de local, se pidió prórroga de contrata, habiendo concedido autorización para proyectarla hoy por última vez, pues debe embarcarse mañana sin falta para Palma donde se ha de exhibir el jueves.

Dado el éxito obtenido por dicha película, auguramos a tan favorecido Cine, otro lleno en la sesión de esta noche.

En el Establecimiento EL BAZAR de Francisco Pons Carreras se han recibido grandes partidas de blusas para señorita desde 0'75 una

Los ilustres cervantistas doña Blanca de los Ríos Lamperez y don Francisco Rodríguez Marín, que constituirán con don José María Salavería, notable redactor de «A B C», el Jurado que designó este querido colega para examinar los trabajos que se presentaron sobre «La evolución en la manera de ver el «Quijote» desde su aparición hasta nuestros días» han examinado los 73 artículos recibidos para el certamen y han acordado conceder el primer premio, de 1.000 pesetas, al que tiene por lema «Per augusta ad augusta»; el segundo premio, de 250 pesetas, al artículo que lleva el lema «Paramente periodístico»; y el tercero, de 100 pesetas, al que lleva por lema «Para «A B C».

Abiertos los sobres, resultaron ser los autores de los artículos premiados:

Primero, D. Miguel de los Santos Oliver.

Segundo, D. Felix Lorenzo; y

Tercero, D. Miguel Merino Alvarez.

El Jurado consideró también merecedor de premio el trabajo señalado con el lema «Dixi»; pero no pudo otorgárselo porque el autor advirtió que sólo optaba al primer premio, y que en el caso de que se le acordara otro renunciaba a él respetuosamente, deseando guardar el incógnito

## MILITARES

### SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 9 DE MAYO DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Teniente Coronel de Infantería don José Illán.

Imaginería: Comandante de Artillería don Ignacio Pons.

Hospital y Provisiones: Primer Capitán del Regimiento número 70.

Vigilancia: 6.º oficial del mismo.

### Empréstito municipal al 6 por 100

Estos días han acudido algunas personas a las Oficinas municipales para suscribirse al nuevo empréstito que emite el Ayuntamiento al tipo de 95 por 100, amortizable en veinte años y al interés del 6 por 100 anual. Hoy ascende la cantidad suscrita a unas 40.000 pesetas.

Es de esperar que quedará cubierto el citado empréstito antes del día 15 del corriente, que es el fijado para el cierre de la suscripción.

# Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 9 Mayo

## Nacionales

### Conferencia

Anoche en el Palacio de la presidencia celebraron una extensa conferencia, el conde de Romanones y los ministros de Gobernación, Hacienda, Fomento e Instrucción, señores Ruiz Giménez, Alba, Gasset y Burell.

Los reunidos trataron de la cuestión de las subsistencias y sobre el cual no se tomó acuerdo alguno pues es de muy difícil solución.

Uno de los principales asuntos tratados fué la cuestión del transporte de trigo.

### Vapor detenido

El director General del Comercio ha ordenado la detención del vapor «Hércules», que fué autorizado para conducir un cargamento de trigo a España y ahora pretendía llevarlo a Portugal.

### Conflicto que se soluciona

Desde hace días se notaba gran agitación entre el elemento ferroviario y hasta se habló de ir a la huelga, pero gracias a las felices iniciativas del Gobierno que han sido escuchadas por patronos y obreros, parece se irá a una solución.

### El discurso de Lacierva

Ha llegado a Madrid el ex-ministro don Juan de Lacierva, quien al ser felicitado por el discurso que pronunciara el domingo en Murcia, manifestó que había leído la prensa, viendo con disgusto que había sido incompleta la información telegráfica dada de su discurso, y que teniendo verdadero interés en que la nación conociera exactamente sus declaraciones facilitaría a la prensa las cuartillas taquigráficas, por si querían reproducir el discurso íntegro y formar juicio exacto de lo que él pensaba sobre el momento político actual.

### El pan por las nubes

Dicen de Barcelona que el gremio de panaderos ha comunicado a las autoridades el acuerdo ayer adoptado de aumentar desde hoy el pan, en cinco céntimos el kilogramo.

En las barriadas obreras no regirá dicho aumento hasta el jueves.

Espérase que hoy regresará de Madrid el Gobernador civil señor Suarez Inclán, habiendo manifestado los panaderos que si dicha autoridad ha logrado del Gobierno regularizar el precio de las harinas retornarán a los precios anteriores, de lo contrario, mantendrán el alza.

### Lerroux farruco

De Sevilla dan cuenta de que el ex-emperador del Paralelo don Alejandro Lerroux ha publicado una nota en la prensa local de dicha ciudad, en la cual, combate el acuerdo del Tribunal Supremo, por el dictamen dado por éste acerca del acta de Jerez, dictámen que resta el acta a un candidato republicano adicto a la política de don Alejandro.

En la nota se excita al pueblo para que proteste públicamente de ello.

El señor Lerroux ha marchado a Madrid.

### Películas prohibidas

El Gobierno, con un fin altamente laudable, ha prohibido las sesiones de cinematógrafos que se daban gratuita-

mente en el Restaurant Francés, en la cual sólo se presentaban cuadros de la guerra, algunos de ellos, composiciones atentatorias a la neutralidad que nuestra nación observa.

Dichas sesiones las organizaba la colonia francesa, habiendo escogido este medio para su propaganda contra Alemania.

### Cargos parlamentarios

Se asegura que los señores Aura Boronat y Lopez Ballesteros ocuparán los dos primeras Vice-presidencias del Congreso, y los señores Rodriguez de la Borbolla y Alvarado, presidirán respectivamente, las Comisiones del Mensaje de la Corona y de Presupuestos.

El Senador Vitalicio don Justo Martínez presidirá la sesión preparatoria de la Alta Cámara, y dará posesión al marqués de Alhucemas, de la Presidencia del Senado.

Hoy a las cuatro de la tarde, en el Senado se reunirán las minorías conservadoras.

Mañana se reunirá la mayoría.

La mayoría de los diputados hallan-se ya en Madrid.

## Extranjeras

### El parte alemán

Un radiograma de Nauen da cuenta del parte oficial facilitado anoche a las once por el Estado Mayor alemán.

Empieza comunicando que a la izquierda del Mosa después de brillante lucha, las fuerzas alemanas ocuparon algunas trincheras francesas situadas en la vertiente norte de la altura n.º 304, sufriendo el enemigo en esta lucha, numerosas y sensibles bajas.

Para que se vea la importancia de esta lucha, señala el Estado Mayor el hecho de que fueron cogidos prisioneros 40 oficiales y 1.289 soldados.

Anuncia que fueron rechazados con éxito varios ataques contra Mort d' Home y la granja de Tiamont, en cuyo último punto se hicieron también trescientos prisioneros.

Se ha comprobado de una manera indubitable, que Francia ha empleado en la defensa de Verdún cincuenta y una divisiones, es decir, casi el total de sus fuerzas, las que suman el doble que las fuerzas alemanas que atacan dicha plaza.

También se sabe que existen divergencias en el seno del gabinete francés, acerca de la defensa de Verdún, y la prueba de que no están muy conformes con el proceder actual es el relevo del general Pellani, al que se asegura seguirán otros.

La artillería alemana logró derribar a dos aviones franceses.

### El parte austriaco

Un radiograma de Pola expedido anoche a las 9:30 da cuenta del parte oficial facilitado ayer por el Estado Mayor austriaco.

Empieza dando cuenta de que las tropas austriacas rechazaron con éxito a los rusos en el bosque sudeste de Olika.

En el frente italiano anuncia que fracasó el contraataque iniciado por el enemigo, el que fué rechazado con graves pérdidas.

### Obsequiando a los búlgaros

Dicen de Viena que estos días han

visitado dicha capital una comisión de diputados búlgaros.

Anoche el gobierno austriaco dió un banquete en honor de dichos diputados, asistiendo los embajadores de Alemania y Turquía.

Al final del banquete usó de la palabra el Presidente del Consejo austriaco, quien enalteció la amistad de Bulgaria e hizo resaltar su admiración hacia el heroico ejército búlgaro, agregando que esta amistad será duradera y que dadas las victorias que de continuo han obtenido los imperios centrales, cabe esperar tranquilamente la victoria final.

El vice-presidente Mr. Sobranje expresó en análogos términos, brindando por los Emperadores de Austria, Alemania y Bulgaria.

Los diputados búlgaros agradecieron las muestras de deferencia de que habían sido objeto.

### El parte francés

Un radiograma expedido anoche a las once por la Torre Eiffel contiene el parte oficial del Estado Mayor francés.

En él se anuncia que en la izquierda del Mosa sigue siendo violento el bombardeo, especialmente en el bosque de Aroncourt y reprise de la cota n.º 304.

Agrega que los alemanes iniciaron un ataque contra la cota n.º 287, el que se logró contener con el auxilio de las ametralladoras.

En la orilla derecha del Mosa y en Voevre se lucha con la artillería, habiendo sido cañoneados con éxito los campamentos alemanes situados al sur de Triancourt.

En el resto del frente reina relativa calma.

### Revolución en Portugal

Circula el rumor de que anoche ocurrieron en Portugal graves desórdenes.

Los despachos que se reciben de Portugal llegan mutilados por la censura pero se asegura que el movimiento revolucionario es importante y que los rebeldes incendiaron los arsenales de Lisboa. Se asegura que hay varios regimientos sublevados.

### Economizando luz

Un radiograma de Poldhu recibido anoche a las 11:30 da cuenta de que ayer en la sesión celebrada por la Cámara de los Comunes, de Londres, se aprobó el proyecto de economizar luz, y que hoy será publicado el correspondiente decreto para hacer efectivo dicho acuerdo.

El ahorro será de varios millones, a causa de la elevación que ha sufrido el combustible.

### Austriacos e italianos

Un nuevo despacho oficial de Viena comunica que en el frente italiano y en la cabeza del puenie de Gorz en la región de Sgn Martinó se está librando un importante duelo de artillería, habiendo logrado las fuerzas austriacas destruir parte de las posiciones enemigas, mediante el empleo de minas, causándoles considerables pérdidas.

Asimismo dá cuenta de que después de brillante lucha lograron apoderarse de la vertiente norte del monte de San Michel.

Agrega que los aviadores austriacos bombardearon los campamentos enemigos Chiopris, y que al sudeste de Comons se libran vivos combates de artillería lo propio que en el frente de Tirol.

## Un muerto importante en el frente de Verdún

Dicen de París que ha hallado gloriosa muerte en el frente de Verdún el capitán Aguard, ministro plenipotenciario y ex-director de la Deuda.

### Bulow en Berlín

El príncipe de Bulow llegó ayer a Berlín llamado por el Kaiser, celebrando una extensa conferencia.

Atribúyese gran importancia a dicha entrevista, asegurándose además que el gran canciller irá acompañado de Von Bulow al frente de la batalla.

### Submarino alemán a pique

Un submarino alemán chocó ayer con una mina, frente a Warnia, hundiéndose rápidamente.

La tripulación logró ser salvada por un torpedero.

### Yanquis y mejicanos

Dicen de Nueva York que siguen las gestiones entre los Estados Unidos y Méjico para ver la forma de que los americanos abandonen decorosamente el territorio mejicano.

Se ha desmentido oficialmente que el general Fehix Diaz sobrino del ex presidente Porfirio Diaz dirija el actual movimiento revolucionario.

### Los submarinos hundidos

Dicen de Londres que el ministro de marina inglés ha manifestado que por falta de datos no puede dar el número de los submarinos hundidos por la flota inglesa.

PRENSA ASOCIADA.

## Cotización de la Plata

Facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueroa y Compañía.

	El Kilog. Ptas.
Platino	0'00
Oro	0'00
Plata fina barra	140'00
Id. 950 id.	133'15
Id. 935 id.	131'10
Id. 940 id.	131'60
Id. 900 id.	126'30
Id. 800 id.	112'60
Id. 535 id.	88'30

Venta y compra de oro y plata en retazos y rieles.

Idem de bolas y galerías precio según ley y número.

Idem de óxidos, Borax líquido, nitratos y cloruros.

Barcelona 8 de Mayo de 1916.—Depósito en Mahón, Plaza Arravaleta, 7.

\*\*\*

Facilitada por la casa Caplain Saint-André et Fils de Paris.

### PRECIOS DE VENTA

	El Kilog. Ptas.
Plata fina	140'00
> 950 mm.	133'15
> 940 >	131'80
> 935 >	131'10
> 935 > soldadura	138'10
> 916 >	128'50
> 900 >	126'30
> 800 >	112'60
> 800 > soldadura	119'60
> 750 >	105'75
> 700 >	98'90
Soldadura de 535 mm. Fina con hechuras	86'30
> > 535 > Mostrador >	82'30
Plata 600	85'20
Recortes latón especial para soldadura	2'50
Oxido al platino la botellita de 100 gramos	5'00
Oro fino	3'70
> 18 kilates	2'75
> 14 >	2'20
> 9 >	1'40

Depósito y venta exclusiva: Bolas de plata macizas varios números de Sucesores de Lorenzo Sintés. Hechuras el mil 8'00

Sierras clase superior, la gruesa. León, a 3'00 ptas. Finis y Etoile, a 5'00

Depósito y venta exclusiva: Malla de plata hecha a máquina por la casa Agustín Marqués. Precio según clase y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Referencias: Manuel Beltrán Liabrés y C.ª.—San Fernando, 34.—Mahón.

Mahón 8 de Mayo de 1916.

## Carmen Ossorio

### Gortadora

Especialidad en trajes para niños.

San Roque, 12.

# TEATRO PRINCIPAL DE MAHON

## TEMPORADA DE CINE Y VARIETÉS

Principales estrenos de esta semana

Éxito grandioso

Siempre artistas de cartel

# EL MAS FUERTE

2.000 METROS

GLORIA FILMS TORINO

por el celeberrimo actor **Mario Ausonia.**

¡¡ ÉXITO POSITIVO !!

# AMORES TRÁGICOS

1.800 METROS

GLADIATOR FILM TORINO

Protagonista la eminentísima actriz desconocida en esta Ciudad **Clairette de L. Hé.**

# DIA DE MODA: LOS JUEVES DEL PRINCIPAL

MUY PRONTO ASOMBROSO ESTRENO: **•••••**

# NUEVO CINE

CALLE DE ROIG

EX EMPRESA CINE CONSEY

Sábado día 13 de Mayo de 1916

EXITO GRAN ÉXITAZO EXITO

# ESPOSA EN LA MUERTE

2.400 METROS 5 PARTES TIBER ROMA

Por la elegante y hermosa **LINA CAVALIERI.**

Que luce un sinnúmero de trajes confeccionados por la renombrada casa **PAQUIN DE PARIS.**

Todas las semanas importantes estrenos